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  1. Aktuelle Verbandsnachrichten 
 
 

      
Liebe Fischerinnen und Fischer, 
liebe Teichwirtinnen und Teichwirte, 
liebe Mitglieder des Fischereiverbandes Mittelfranken, 
 
der Fischereiverband Mittelfranken hat für das Jahr 2018 für die sogenannte Kanalkarte (Rhein‐
Main‐Donau‐Kanal,  Happurger  Stau‐  und  Baggersee,  Wöhrder  See,  5  Begehungen)  das 
Nachtangelverbot insgesamt aufgehoben.  
 
Der  Fischereiverband Mittelfranken  verspricht  sich davon, dass damit die Attraktivität dieses 
Erlaubnisscheines ansteigt und dies den aktiven Mitgliedern der Mitgliedsvereine letztendlich zu 
Gute kommt.  
 
Die Aufhebung des Nachtangelverbotes gilt jedoch nicht für das fränkische Seenland, da insoweit 
behördliche  Vorbehalte  bestehen,  die  sich  letztendlich  gegen  die  Aufhebung  wenden.  Aus 
diesem  Grunde  muss  es  bei  der  Aufrechterhaltung  des  Nachtangelverbotes  im  Seenland 
verbleiben.  
 
Im  Jahr  2018  wird  verstärkt  die  Problematik  der  nahenden  Fischotterpopulation  auf  uns 
zukommen. Erhebliche Schädigungen gefährden derzeit die oberpfälzischen Fischzüchter an der 
tschechischen Grenze, die bereits ganz erhebliche Beeinträchtigungen und Einbußen hinnehmen 
mussten.  
 
Es ist davon auszugehen, dass in Kürze auch im Bezirk Mittelfranken mit der Problemstellung zu 
rechnen ist. Es muss daher auf Landesebene verlangt werden, dass ein effektives Management 
zu  dieser  Problematik  durchgeführt  wird.  Die  Problematik  trifft  nicht  nur  die  Fischzüchter, 
sondern auch alle Mitgliedsvereine, die selbst Fische heranziehen und aufziehen. 
 
Im Übrigen  ist  zu  bedenken,  dass  bei  der  Frage  der  Einrichtung  eines Managementplans  in 
keinem  Falle  solange  gewartet  werden  darf,  wie  bei  der  Kormoranproblematik  und  der 
Biberproblematik.  
 
Dies sollte für die entsprechenden Stellen auch eine Lehre sein, dass verspätete Maßnahmen nur 
bedingt die tatsächlich entstandenen Schäden und Beeinträchtigungen ausgleichen können. Es 
sind daher aktive Maßnahmen einzufordern. 
 
Der  Fischereiverband Mittelfranken  hat  sich  bei  der  Bewirtschaftung  des  Dutzendteichs  in 
Nürnberg  entschlossen,  ab  dem  Jahr  2018  keinen  Karpfenbesatz  mehr  einzubringen.  Die 
Aufzuchtquote bzw. die Wiederfangquote war minimal. Der Fischereiverband Mittelfranken geht 
davon  aus,  dass  insbesondere  in  den  kleineren  Aufzuchtgewässern  eine  erhebliche 
Fraßproblematik  durch  Kormorane  und  weitere  fischfressende  Tiere  gegeben  ist.  Die 
Entnahmezahlen waren in diesen Gewässern auch im Jahr 2017 desaströs. 
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Darüber hinaus musste auch festgestellt werden, dass durch die enorme Vogelpopulation und 
auch  durch  andere  Umwelteinflüsse  PH‐Werte  in  den  Gewässern  entstehen,  die  einer 
Fischaufzucht nicht zuträglich sind.  
 
Aus  diesem  Grunde  hat  sich  der  Fischereiverband  Mittelfranken  entschlossen,  insoweit 
Karpfenbesatz nicht mehr einzubringen.  
 
Wir  dürfen  um  Verständnis  werben,  dass  die  für  die  anfänglich  für  die  Dutzendteiche 
vorgesehenen  Fische,  nämlich  Karpfen  in  der  Größe  K2,  im  Frühjahr  nunmehr  in  die 
Verbandsgewässer gesetzt werden. Es kann aus diesem Grunde auch dazu kommen, dass nicht 
fangfähige Fische bei der Fischerei erbeutet werden. Wir dürfen Sie bitten, diese geschonten 
Fische schonend und nach den Regeln der Waidgerechtigkeit zurückzusetzen.  
 
Die  Besatzmaßnahme  von  Fischen  dieser  Größe  war  notwendig,  da  der  Fischereiverband 
Mittelfranken  mit  seinen  einheimischen  Züchtern  entsprechende  vertragliche  Bindungen 
eingegangen  ist  und  diese  selbstverständlich  auch  einhält. Ab  dem  Jahr  2019  sind  dann  die 
Fischzüchter beauftragt, entsprechende fangfähige Karpfen anzuliefern und mit dem zuständigen 
Diplombiologen Hans Padberg in unsere Gewässer einzusetzen.  
 
Durch die vorgenannten Beeinträchtigungen der Aufzuchtgewässer ist auch die Bewirtschaftung 
des  Dutzendteiches  durch  den  Fischereiverband Mittelfranken  beeinträchtigt  und  erheblich 
reduziert. Der Fischereiverband Mittelfranken wird nunmehr versuchen, mit der Stadt Nürnberg 
Erörterungen  aufzunehmen,  damit  auch  dieser  vorhandene  Bewirtschaftungsvertrag 
einvernehmlich abgeändert werden kann.  
 
Insoweit wird der Fischereiverband Mittelfranken von den weiteren Neuigkeiten, sei es bei der 
Delegiertenversammlung oder beim mittelfränkischen Fischereitag berichten.  
 
Der Fischereiverband Mittelfranken wünscht allen Mitgliedern des Verbandes ein erfolgreiches 
Jahr  2018  und  den  einzelnen Mitgliedern Glück  und Gesundheit  für  das  laufende  Jahr. Den 
Teichwirtinnen und Teichwirten wünscht der Fischereiverband Mittelfranken ein ertragreiches 
Jahr 2018 
 

Mit herzlichen Grüßen  
und kräftigem Petri Heil für 2018 
  
        
Jörg Zitzmann 
Präsident 
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Präsident Jörg Zitzmann feierte seinen 50. 
Geburtstag 

 
 
 
 
Der  Präsident  des  Fischereiverbandes 
Mittelfranken  Jörg  Zitzmann  konnte  am 
27.01.2018 seinen 50. Geburtstag feiern. 
 
Der Fischereiverband und alle Fischerinnen und 
Fischer  gratulieren  sehr  herzlich  zu  diesem 
Jubiläum. 
 

Bereits ab dem Jahr 2000  ist Jörg Zitzmann  in verschiedenen Funktionen  für die Fischer tätig. 
Zunächst als 2. und ab 2006 als 1. Vorstand seines Heimatvereins Altdorf, den er bis 2015 führte. 
 
Darüber hinaus war Jörg Zitzmann schon ab dem Jahr 2002 bereit, Aufgaben und Verantwortung 
für den Fischereiverband Mittelfranken zu übernehmen. 
 
Im  Jahr  2002  wurde  er  vom  Hauptausschuss  zum  Vorsitzenden  des  Disziplinarausschusses 
gewählt und war von 2004 bis 2010 auch Vorsitzender des Schiedsgerichts.  
 
Nach dem Ausscheiden von Hermann Kropf übernahm Jörg Zitzmann 2010 das Amt des Justitiars 
und gehörte seit diesem Zeitpunkt dem Präsidium an.  
 
Am  11.04.2015  wurde  er  von  den  Delegierten  einstimmig  zum  Präsidenten  des 
Fischereiverbandes  Mittelfranken  gewählt.  Dieses  Amt  übt  er  mit  großem  Einsatz  und 
unternehmerischen Weitblick zum Wohle der Fischer und Teichwirte in Mittelfranken aus. Seine 
Tätigkeit als selbständiger Anwalt und sein fachliches Wissen kommen ihm dabei zugute wenn es 
darum geht, bei Problemstellungen  vernünftige und  tragbare  Lösungen  für die  Fischerei und 
Teichwirtschaft zu erreichen.  
Seine  Arbeit  ist  geprägt  von  konstruktiver,  sachorientierter  und  vertrauensvoller 
Zusammenarbeit  im  Präsidium  und  Hauptausschuss,  wie  auch mit  den Mitarbeitern  in  der 
Geschäftsstelle. 
 
Mit unserem Glückwunsch verbinden wir den Dank für die Arbeit und den Einsatz zum Wohle der 
Fischerei und Teichwirtschaft in Mittelfranken und hoffen, dass Gesundheit und Schaffenskraft 
stete Wegbegleiter bleiben. 
 
Fritz Loscher‐Frühwald 
Ehrenpräsident 
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 Vorstandswechsel 
 

Bei  folgenden  Fischereivereinen wurde  im  Laufe  des  Jahres  ein  neuer Vorsitzender  gewählt. 
Nachstehend die aktuellen Anschriften: 
 
Fischereiverein Neustadt/Aisch e.V. 
1. Vorsitzende Rita Schiffermüller, Thüringer Str. 19, 91456 Diespeck, Tel.: 09161/61966 Email: 
rita.schiffermueller@t‐online.de 
 
Fischereiverein Wilhermsdorf e.V. 
1. Vorsitzender Benjamin Ruffershöfer, Alleestr. 3, 91452 Wilhermsdorf, Tel.: 09102/999674 
Email: simoneti@freenet.de 
 
 
 
 

Delegiertenversammlung 2018  
am Freitag, 13. April 2018 in Zirndorf 

 
Anlässlich  der  Delegiertenversammlung  am  25.03.2017  wurde  von  Präsident  Zitzmann 
vorgeschlagen, die nächste Delegiertenversammlung an einem Freitagabend durchzuführen. Dies 
wurde  ohne  Gegenstimmen  beschlossen.  Neuer  Veranstaltungsort  ist  die  Paul‐Metz‐Halle  in 
Zirndorf. WIR BITTEN UM BEACHTUNG! 
 
Die Mitgliederversammlung  des  Fischereiverbandes Mittelfranken  ist  gemäß  §  10  Abs.  3  der 
Satzung alljährlich regelmäßig unter Angabe der Tagesordnung durch den Vorstand einzuberufen.  
Die Fischereivereine und Teichgenossenschaften entsenden zu dieser Versammlung Delegierte. 
Die Zahl der Delegierten richtet sich nach der Mitgliederzahl des Vereins oder der Genossenschaft. 
Pro angefangene 50 Mitglieder kann jede Fischereivereinigung einen Delegierten entsenden. Für 
die Versammlung am 13. April 2018 setzt sich die Zahl der Delegierten wie folgt zusammen:  
 

Delegierte Verein Delegierte Verein 

22 Anglerbund Ansbach  2 Absberg‐Brombachsee

14 Nordbay. Sportangler.  2 Adelsdorf 

13 Fürth  2 Allersberg 

13 Nürnberg  2 Aurachtal 

13 Schwabach  2 Binsespan 

11 Altdorf  2 Cadolzburg 

11 Noris  2 Emskirchen 

8 Gunzenhausen  2 Feuchtwangen 

8 Möhrendorf‐Hausen  2 Flachslanden 

8 Neustadt  2 Großhabersdorf 

8 Roth  2 Heideck 

7 Erlangen  2 Ipsheim 

7 Herzogenaurach  2 Lehrberg 

7 Treuchtlingen  2 Markt Erlbach 

7 Zirndorf  2 Obernzenn 
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5 Aurachgruppe  2 Offenbau 

5 Bad Windsheim  2 Rednitzhembach 

5 EAV Gleißhammer  2 Rotauge 

5 Georgensgmünd  2 Röttenbach 

5 Rothenburg  2 Spalt 

5 Stirn  2 Wachendorf 

5 Wassertrüdingen  2 Wachenroth 

4 Baiersdorf  2 Wieseth 

4 Diepersdorf  2 Wilhermsdorf 

4 Dietenhofen  1 Abenberg Fischerei 

4 Dinkelsbühl  1 Baudenbach 

4 Eckental  1 Burghaslach 

4 Untere Pegnitz  1 FG Obere Altmühl 

4 Veitsbronn  1 Fischerfr. Nürnberg 

3 Aisch  1 Hahnenkamm 

3 Aischgrund  1 Kalchreuth 

3 Alten‐ u. Neuenmuhr  1 Krottenbachtal 

3 Eckersmühlen  1 Langenfeld 

3 FG Bibert  1 Leerstetten 

3 Greding/Schwarzachtal  1 Marktbergel 

3 Greiendorf  1 Nbger. Casting Club 

3 Happurg  1 Nennslingen 

3 Hersbruck  1 Neuhof‐Zenn 

3 Höchstadt  1 Rohensaas 

3 Langenzenn  1 Silbersee 

3 Leutershausen  1 Weisendorf 

3 Manta  1 Wilburgstetten 

3 Pfofeld    

3 Scheinfeld    

3 Schnaittachtal    

3 Wasserrose    

 

Teichgenossenschaften: 

 Ansbach        11 Delegierte 

 Aischgrund          8 Delegierte 

 Neustadt/Scheinfeld/Uffenheim   6 Delegierte 

 Schwabach         5 Delegierte 

 Nürnberger Land       3 Delegierte 

 Gunzenhausen       2 Delegierte 
 
 

Wir möchten Sie hiermit nochmals darauf hinweisen, dass die 
Delegiertenversammlung als PFLICHTVERANSTALTUNG angesehen wird! 
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Fischereiaufseher feiern im Vereinsheim der 
Nordbayerischen Sportanglervereinigung 

 
 
 
Der Fischereiverband Mittelfranken wählte dieses  Jahr das Vereinsheim der Nordbayerischen 

Sportanglervereinigung als Ort für seine Jahresabschlussfeier. 

Präsident  Jörg  Zitzmann  begrüßte  Ehrenpräsident  Fritz  Loscher‐Frühwald,  die Mitglieder  des 

Haupt‐  und  des  Disziplinarausschusses,  sowie  die  vielen  Fischereiaufseher  füllten  das 

Vereinsheim der Nordbayern fast vollständig. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Frau Friedberger und Herr Padberg komplettierten die Liste unserer Gäste. Der Dezembertermin 

legt einen weihnachtlichen Hintergrund nahe. Tatsächlich stand plötzlich ein Weihnachtsmann 

im Saal. Begleitet vom Steiner Christkind verteilte er Süßigkeiten an die Anwesenden.  

Alle Gäste kamen hungrig zu dem Treffen, doch die Küche unseres Vereins war auf den Ansturm 

vorbereitet und dem auch gewachsen. 

Innerhalb einer Stunde wanderten 90 Portionen Gänsekeule mit Kloß und Salat von der Küche zu 

den Gästen und das Geschirr leer wieder zurück. Allen Gästen hat es hervorragend geschmeckt. 

Natürlich ist bei so einem Treffen auch Fachliches weiterzugeben.  
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Der  Verbandsgewässerwart  Norbert  Himmer  informierte  über  die  aktuellsten  Themen  des 

Verbandes.  Neu  ist  unter  anderem,  dass  die  Verbandskarte  (Kanalkarte)  wenn  sie mit  den 

Besuchen  „voll“  ist,  noch  einmal  nachgekauft  werden  kann.  Das  Nachtfischen  in  den 

Verbandsgewässern (RMD‐Kanal, Happurger Stausee und Baggersee, Wöhrder See) ist ab 2018 

erlaubt. Die Schonzeiten für Hecht und Zander werden gewässerübergreifend vom 15.02. bis zum 

31.05. festgelegt und für den Hecht gilt das Schonmaß 60 cm. Der Fang von Barschen wird neu 

geregelt,  pro  Tag  sind max.  10  Barsche  erlaubt,  das Wochenlimit  sind  20  Barsche.  An  allen 

Verbandsgewässern ist das Fischen, auch das Hineinfischen, in Sportboothäfen verboten. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Während der Schonzeit für Raubfische (Hecht und Zander) ist jegliche Art des Spinnfischens und 

Dropshot‐Angelns nicht erlaubt. 

Im Fränkischen Seenland wurde die Schonzeit für Hecht und Zander einheitlich vom 01.01. bis 

zum 31.05. festgelegt. 

Nach  der  gedrängt  vorgetragenen  Informationsmenge  gab  es  Zeit  für  Gespräche  und  einen 

gemütlichen Austausch. 

Mit dem Dank  für die geleisteten Arbeiten und dem Wunsch  für einen guten Nachhauseweg 

verabschiedete Präsident Jörg Zitzmann seine Gäste. 

Jürgen Stromberger 

Nordbayerische Sportanglervereinigung e.V. 
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Winterfischen der 
Jugendleiter fiel (fast) ins 

Wasser 
 

 
 
Nach der Kältewelle im Jahr 2017, beim ersten Versuch herrschten Temperaturen bis ‐17° und 
beim  zweiten  Versuch  waren  es  gar  ‐24°  Celsius,  hatten  wir  das Winterfischen  auf  Rutten 
sprichwörtlich aufs Eis gelegt. 
Also  starteten wir  gleich  am 06.  Januar 2018 den nächsten Versuch und  siehe da, es waren 
angenehme 7 Grad, aber die Altmühl war über ihre Ufer getreten, dass an ein Fischen nicht mal 
zu denken war. 
Egal, wir haben das Winterfischen kurzer Hand in ein Wintertreffen umfunktioniert und so kamen 
im  Vereinsgerätehaus  beim  KFV  Treuchtlingen‐Weißenburg  30  Jugendleiter,  Helfer  oder 
ehemalige Jugendleiter aus 14 Vereinen zusammen. 
Beim offiziellen Teil wurde Joachim Hader (KFV Treuchtlingen‐Weißenburg) für seine Arbeit und 
sein  Engagement bei der  Jugendarbeit mit dem  Ehrenzeichen der bayerischen  Fischerjugend 
ausgezeichnet. 
 

 
 
Danach ging es eher  zum gemütlichen Teil über und es wurde diskutiert und gelacht, ernste 
Diskussionen zu neuen Wettkämpfen beim Jugend Ausbildungszeltlager geführt und sich über 
das Casting unterhalten.  
Naja,  und  nebenbei  etwas  gegessen  und,  es  war  aber  auch  eine  trockene  Luft  im 
Aufenthaltsraum,  etwas  getrunken.  Gegen  Mitternacht  wurde  der  Pressack  mit  Musik 
aufgetischt. Gegen drei Uhr gingen die  letzten von uns, auch  ich,  in die Schlafsäcke und bald 
wurde von einigen richtig Holz gemacht und es wurde gesägt, die ganze Nacht. Am Sonntag war 
ein kräftiges Frühstück von Michael Loy und seinem Team vorbereitet und danach fuhren wir alle 
heim.  



10 
 

 
Alle, bis auf „Schnappi den Ersten“, der irreparabel den Gang alles 
Irdischen nehmen musste. Wir hatten  ihn wohl am Abend etwas 
zu sehr strapaziert ……………oder es war ein Materialfehler. 
 
Es  war  super  schön,  nicht  einmal  das  Angeln  hat  uns  gefehlt. 
Herzlichen  Dank  an  unser  Jugendteam  aus  Treuchtlingen‐
Weißenburg 
 
Andi Tröster 
Bezirksjugendleiter 

 
 

 
 
 

Immer volles Haus bei den Online‐
Fischer‐Prüfungen im „Haus der 

Fischerei“ und Ansbach 
 
 
Bereits seit dem Jahr 2012 wird die staatliche Fischerprüfung  im „Haus der Fischerei“, Sitz des 
Fischereiverbandes  Mittelfranken  und  später  auch  in  unserem  Prüfungslokal  Ansbach 
durchgeführt. Die Prüfungskommission ist noch immer überrascht, wie viele Bürger aus Bayern 
sich entscheiden die staatliche Fischerprüfung zu absolvieren. Bereits nach wenigen Monaten 
konnte der 1.000ste Teilnehmer im „Haus der Fischerei“ begrüsst werden und wurde mit einem 
Gutschein für einen Angelbesuch an einem der Fränkischen Seen geehrt. 
 

 

Der 1.000ste Teilnehmer aus dem Jahr 2014 
 
Im Jahr 2017 wurden  1.228  Teilnehmer  in  unseren  beiden  Prüfungslokalen  Nürnberg  und 
Ansbach geprüft.  
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Auch  im  Jahr  2018  fanden  bereits  zahlreiche  Prüfungen  statt  unter  der  kompetenten 
freundlichen  Leitung  von  Wilhelm  Baier,  Jürgen  Balk,  Christian  Forster  oder  Michaela 
Friedberger. 
 
Tendenziell  ist  zu  beobachten,  dass  die  Monate  Februar  und  März  fast  an  den  gesamten 
Wochenenden durch die einzelnen Kurse belegt  sind. Wir bitten die Kursleiter dahingehend, 
bereits frühzeitig mit der Geschäftsstelle einen geeigneten Termin abzusprechen. 
 
Für Vereine die noch Mitglieder aufnehmen haben wir  in unserem Prüfungslokal  in Nürnberg 
eine Liste mit den Daten des Vereins zur Kontaktaufnahme ausgelegt. Sollten Sie hier gerne mit 
aufgenommen werden, senden Sie uns bitte einfach eine Email: info@fv‐mfr.de. 
 
Wir wünschen allen Kursanbietern auch für das Jahr 2018 viel Erfolg bei  Ihren Kursen und ein 
kräftiges Petri Heil. 
 
Michaela Friedberger 
Fischereiverband Mittelfranken 
 

 
 
 

Jugend – Laichhilfen Projekt 2018 
 
 

 
 
Der  Fischereiverband  Mittelfranken  e.V.  plant  ab  dem  Jahr  2018  seine  Jugendförderung 
auszuweiten und die heranwachsenden Jungangler schon frühzeitig  in die Vereinsarbeit durch 
Veranstaltungen, bei denen Laichhilfen gebaut werden, einzuführen. Die Jugendlichen sollen auf 
diesen Veranstaltungen  verschiedenste Methoden  vorgeführt bekommen, welche  Fischart  zu 
welchem Zeitpunkt welche Laichhilfen benötigt, um auf natürlichem Weg abzulaichen.  
 

 
Der  Fischereiverband  Mittelfranken 
sieht  so  die  Möglichkeit  den 
Jugendlichen  eine  wichtige 
praxisbezogene  Aufgabe  im  Verein 
anzuvertrauen, das Zusammengehörig‐
keitsgefühl  innerhalb  der 
Jugendgruppen  zu  fördern,  aber  vor 
allem  den  Junganglern  vorzuführen, 
was  Vereinsarbeit,  Gewässerschutz 
und  Gewässerbewirtschaftung 
bedeuten.  Eine  frühzeitige  Erziehung 
und  Weiterbildung  ist  die  Grundlage 
einer  nachhaltigen  fischereilichen 
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Bewirtschaftung und zeigt  in diesem Fall sehr praxisorientiert, dass auch durch das Einbringen 
von  Laichhilfen  in  Gewässern  mit  relativ  wenig  finanziellem  Aufwand  sehr  erfolgreich  ein 
natürlicher Bestand (fischökologisch sinnvolle Maßnahme) gefördert werden kann.  
 
Mit  dem  diesjährigen  Motto  des  Fischereiverbandes  Mittelfranken  e.V.  „Lebensräume 
verbessern, Artenvielfalt fördern“ haben wir ein langjährig angelegtes, nachhaltiges Laichhilf‐Bau 
Projekt gestartet und würden uns  freuen,  in Zukunft zusammen mit  Ihrer  Jugendgruppe eine 
solche Veranstaltung durchzuführen. Bei Interesse melden Sie Ihre Jugendgruppe beim Verband 
für eine solche Veranstaltung an und wir setzen uns dann mit  Ihnen  in Verbindung um einen 
möglichen  Termin  zu  vereinbaren.  Auf  diesen  Veranstaltungen  sollen  den  Jugendlichen 
unterschiedliche  Reproduktionstypen  der  einheimischen  Fischarten  vorgestellt  und 
dementsprechende  unterstützende  Maßnahmen  erläutert  werden.  Im  Anschluss  sollen  die 
Jugendlichen nach eigenem Ermessen unter Anleitung Laichhilfen selber bauen, diese können 
dann von den Vereinen in die Vereinsgewässer eingebracht werden.  

 
 

 
Beispielbild: Eine angenommene Kokosmatten‐Laichhilfe vom Zander 

 

 
 

Jörg Zitzmann     Jugendgruppe FV Gunzenhausen    Hans Padberg 
Präsident      und ASV Absberg‐Brombachsee    Diplom Biologe 
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Artenhilfsprogramm (AHP)  
2017 

 

 

 

Artenhilfsprogramme  (AHP)  sind  gezielte Maßnahmen  zur Erhaltung bedrohter Tierarten. Als 

fachliche Anleitungen zu Schutz, Pflege und Entwicklung der Bestände bestimmter Arten sind sie 

eine  Ergänzung  der  klassischen  Naturschutzinstrumente.  In  Bayern  werden  umfassende 

Artenhilfsprogramme mit landesweitem Ansatz seit 1980 schwerpunktmäßig durchgeführt.  

Ein wesentlicher  Teil  dieser  AHPs wird  dabei  vom  Bayerischen  Landesamt  für Umwelt  (LfU) 

initiiert und  fachlich koordiniert. Neben attraktiven und spektakulären Arten wie Apollofalter, 

Kreuzotter oder  zahlreiche Fledermausarten  sind oft auch unscheinbare, aber hoch bedrohte 

Arten (Rote Liste 1 oder 2) Gegenstand von Artenhilfsprogrammen. Die große Zahl gefährdeter 

Arten  erfordert  eine  fachlich  begründete  Auswahl  und  Prioritätensetzung.  Höchste  Priorität 

kommen  dabei  endemischen  (nur  in  Bayern  vorkommenden)  und  international  gefährdeten 

Arten  zu. Weitere  Prioritätsstufen  sind  Arten mit  den  höchsten  Gefährdungskategorien  im 

nationalen und landesweiten Bezug. 

Für den Bezirk Mittelfranken hat der Fischereiverband Mittelfranken e.V. gemeinsam mit der 

Fachberatung für Fischerei  im Jahr 2015 ein AHP für besonders stark gefährdete Fischarten  in 

Mittelfranken beschlossen. Die Laufzeit des AHP wurde auf 5 Jahre festgeschrieben, er gilt somit 

bis einschließlich der Besatzmaßnahmen  im  Jahr 2020 und zielt auf eine nachhaltige Wirkung 

zum Bestandsaufbau ab. Die Antragsteller sollten sich möglichst für die vorgesehene Laufzeit bis 

2020 am AHP beteiligen.  

  Preis:  0,33 € / St. 
Mischkalkulation 

B1(50%)+B2(25%)+B3(25%)  0,83 € / St.

AHP 
Gewässerliste  Aufteilung:  300 St. / km  300 St. / km 

300 St. / 
km 

Gewässer  max. km  Nase  Barbe  Rutte 

Pegnitz  105,6  31.680  31.680  31.680 

Aisch  68,5  20.550  20.550   

Altdorfer Schwarzach  35,3  10.590  10.590  10.590 

Fränkische Rezat  64,3  19.290  19.290   

Schwäbische Rezat  28,7  8.610  8.610   

Regnitz  26,7  8.010  8.010   

Rednitz  46,8  14.040  14.040   

Wörnitz  46,2  13.860  13.860   

Sulzach  34,0  10.200  10.200   

Zenn  46,8  14.040  14.040   

Bibart  4,5  1.350  1.350   

Tauber  129,1  38.730  38.730  38.730 

Mittlere Aurach  17,7  5.310  5.310   

Erlanger Schwabach  32,0      9.600 
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Je nach Fischart beträgt die Förderung durch den Landesfischereiverband Bayern zwischen 30% 

und 90% der anfallenden Bruttokosten. Jeder Verein, der sich an dem AHP beteiligen möchte, 

muss  vor  Beginn  der  Maßnahme einen  „Antrag  zur  Teilnahme  am  Artenhilfsprogramm  für 

gefährdete  Fischarten“  stellen.  Für  jede Gewässerstrecke muss  ein  separater Antrag  gestellt 

werden.    Antragsformulare  und  notwendige  Anlagen  können  im  Internet  unter 

www.lfvbayern.de/lfv/foerderstelle  heruntergeladen werden  bzw.  der  FVM  lässt  Ihnen  nach 

Ihrer Anfrage die entsprechenden Anträge auf elektronischem Wege zukommen. 

 

Der Antrag muss bei der Geschäftsstelle des Fischereiverbandes Mittelfranken e.V. bis zum 15. 

April eines jeden Jahres auf dem Postweg, versehen mit rechtsgültiger Unterschrift, eingereicht 

werden. Später eingehende Anträge können leider nicht berücksichtigt werden, da der FVM aus 

allen  eingehenden  Anträge  jährlich  einen  Sammelantrag  getrennt  nach  den  Fischarten  beim 

Landesfischereiverband Bayern stellt.  

 

Gefördert werden demnach bis 2020:  

 

Rutte (Lota lota): 

Der  normale  Fördersatz  beträgt  30  %  (nur  in  Salmonidengewässer)  gemäß  Bezirks‐ 
fischereiverordnung Mittelfranken.  Erhöht  der Verein  das  Schonmaß  auf  45  cm,  beträgt  der 
Fördersatz  60  %.  Hierzu  muss  der  Verein  den  Nachweis  für  die  vereinsinterne  Regelung 
erbringen,  z.B.  über  die  Kopie  des  Jahreserlaubnisscheins mit  der  Angabe  des  Schonmaßes 
(Beilegezettel, Homepage o.ä.). 
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Barbe (Barbus barbus): 

Der  normale  Fördersatz  beträgt  80  %,  in  Verbindung  mit  Begleitmaßnahmen  und  einer 
Ausweitung der Schonbestimmungen auf 50 cm Schonmaß beträgt der Fördersatz 90%. 

 

Nase (Chondrostoma nasus): 

Der  normale  Fördersatz  beträgt  80  %,  in  Verbindung  mit  Begleitmaßnahmen  und  einer 
Ausweitung der Schonbestimmungen auf 50 cm Schonmaß beträgt der Fördersatz 90%. 
 

 
 

 

Gewässer  Nase  Barbe 
 

Rutte 

Pegnitz  3.800 St.  1.500 St.  5.900 St. 

Aisch  400 St.     

Altdorfer Schwarzach  3.900 St.  3.900 St.  3.900 St. 

Fränkische Rezat  3.000 St.  2.550 St.   

Schwäbische Rezat  2.050 St.  1.050 St.   

Regnitz  1.000 St.  800 St.   

Rednitz  4.150 St.  1.950 St.   

Wörnitz       

Sulzach       

Zenn  300 St.  250 St.   

Bibart  200 St.  200 St.   

Tauber       

Mittlere Aurach    2.000 St.   

Erlanger Schwabach      500 St. 

 
Insgesamt beteiligten sich 32 Vereine aus Mittelfranken bei den letztjährigen Besatzmaßnahmen 
für die besonders stark gefährdeten Fischarten Nase, Barbe und Rutte. Dabei wurden 37.050 St. 
Nasen, 16.700 St. Barben und 32.350 Rutten in mittelfränkische Gewässer besetzt und dies nicht 
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nur  in die geförderten Gewässer des AHP´s, sondern auch  in die zahlreichen Nebenflüsse und 
nicht aufgelistete Fließgewässer.  
 
Vielen  Dank  für  die  zahlreiche  Teilnahme  und  für  die  durchweg  positiven  Rückmeldungen 
bezüglich  der  Besatzfisch‐Qualität.  Auch  in  diesem  Jahr  werden  wir  versuchen  für  sie  die 
bestmöglichen Besatzfische zu beschaffen. 
 
Für die Unterstützung des Artenschutzprojekt, vielen herzlichen Dank für ihre Teilnahme 
Hans Padberg 
Diplom Biologe 

 
 
 
 

Besatz und Abfischungsergebnisse der Aufzuchtteiche 
des Fischereiverbandes Mittelfranken 2017 

 
 

Jahr 2017 

Gewässer Fischart Besatz (Stück) Abfischung (Stück) Stückverluste in 
% 

Großer 
Dutzendteich 

Karpfen  4300 K2 2142 K3 (Ø 2,5 Kg) 50,2% 
Schleie 2000 S2 750 S3 62,5% 
Hecht 40000 H0 3000 H1 92,5% 

Kleiner 
Dutzendteich 

Karpfen  2730 K2 14 K3 (Ø 3,1 Kg) 99,5% 
Hecht 25000 H0 550 H1 97,8% 

Flachweiher 
Karpfen  680 K2 55 K3 (Ø 2,5 Kg) 91,9% 
Hecht 10000 H0 500 H1 95,0% 

Nummernweiher 
1+2 

Karpfen  500 K2 185 K3 (Ø 1,9 Kg) 63,0% 

Kleiner- / Großer 
Valzener Weiher 

Wildkarpfen  500 WK2 460 WK3 (Ø 1,6 Kg) 8,0% 
Hecht 10000 H0 136 H1 98,6% 

Anzuchtteiche 
FVM 

Total Karpfen 8210 K2 2396 K3 70,8% 
Total Wildkarpfen 500 WK2 460 WK3 (Ø 1,6 Kg) 8,0% 

Total Schleie 2000 S2 750 S3 62,5% 
Total Hecht 85000 H0 4186 H1 95,0% 

 
Wir möchten uns auf diesem Wege bei allen beteiligten Fischereiaufsehern, Vereinsmitgliedern 
und  Helfern  für  die  geleistete  Arbeit, während  der  Abfischungen  im  Jahr  2017,  und  für  die 
zahlreichen Besatzfahrten recht herzlich bedanken.  
 
Hans Padberg 
Diplom Biologe 
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Zukünftige Bewirtschaftung der Aufzuchtteiche 
des Fischereiverbandes Mittelfranken 2018 

 
Der  Fischereiverband Mittelfranken  e.V.  bewirtschaftet  bereits  seit  dem  Jahr  1970  in  enger 
Abstimmung  mit  der  Stadt  Nürnberg  ordnungsgemäß  und  nach  allen  Regeln  der  guten 
fischereifachlichen Praxis den Weiherverbund  im Volkspark Dutzendteich  (Großer‐und Kleiner 
Dutzendteich, Flachweiher und die beiden Nummernweiher I und II).  
 
Das  in  den  Herbstmonaten  traditionelle  Ablassen  des  Wassers  zum  Abfischen  der 
herangewachsenen Fische gehört seit der Entstehung der Weiher zum Stadtbild von Nürnberg. 
Die Aufzucht von traditionellen, teichwirtschaftlich genutzten Fischarten wie Karpfen, Schleien 
oder  Hechtsetzlingen  gewährleisten  eine  intakte  Gewässerökologie  und  den  Erhalt  eines 
natürlichen  Lebensraums  für  viele  Tier‐  und  Pflanzenarten.  Die  jährliche  Entnahme  der 
Fischbiomasse  ist zwingend notwendig und wirkt sich ebenfalls positiv auf die Nährstoffbilanz 
der Gewässer aus.  
 
Wir  möchten  uns  auch  in  Zukunft  für  den  Erhalt  und  die  Fortführung  einer  extensiven 
fischereilichen Bewirtschaftung an allen Weiher  im Volkspark Dutzendteich einsetzten.  In den 
letzten drei Jahren wurde jedoch eine zunehmende Verschlechterung der fischereilichen Erträge 
aus den einzelnen Aufzuchtteichen festgestellt (siehe nachfolgende Tabellen). Auch im Jahr 2017 
waren  die  Karpfenerträge mit  Stückverlusten  von  über  70 %  katastrophal, was  zu  enormen 
wirtschaftlichen Mehrkosten führte. Der Fischereiverband bewirtschaftet neben den Fränkischen 
Seen,  Happurger  Stausee  und  Baggersee, Wöhrder  See  den  RMD‐Kanal  von  Hilpoltstein  bis 
Hausen und nutzt die Weiher des Volksparks Dutzendteich als Aufzuchtteiche für den jährlichen 
Karpfenbesatz dieser Gewässer. Da in den letzten drei Jahren bei der Abfischung der einzelnen 
Teiche  extrem  hohe  Stückverluste  festgestellt  wurden  mussten  wir  für  den  Besatz  der 
angelfischereilich  genutzten  Gewässer  noch  zusätzliche  Besatzkosten  übernehmen.  Aus 
betriebswirtschaftlicher  Sicht  sind  daher  die  Weiher  im  Volkspark  Dutzendteiche  für  den 
Fischereiverband Mittelfranken  e.V.  zukünftig  unter  den  derzeitigen  Pachtbedingungen  nicht 
mehr tragbar.  
 
 

Jahr Stückverluste in % Karpfen K3 Besatz Total 

2007 23,0% 7400 
2008 52,4% 7400 
2009 18,2% 9400 
2010 12,5% 9400 
2011 62,2% 8000 
2012 42,8% 11250 
2013 47,4% 12500 
2014 28,4% 12000 
2015 74,0% 13250 
2016 97,2% 13000 
2017 67,2% 8710 
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Bereits  im Sommer  letzten  Jahres wurden ein Fischereisachverständiger mit Herrn Dr. Proske 
sowie  der  Tiergesundheitsdienst  Bayern  mit  Herr  Bachmann  kontaktiert,  um  neben  der 
Ursachenforschung dieser negativen Entwicklung mögliche Gegenmaßnahmen auszuarbeiten. 
Die Sachverständigen kamen nach genauer Überprüfung der limnologischen und fischereilichen 
Daten  zur  übereinstimmenden Meinung,  dass  am  Volkspark Dutzendteich,  keine  klassischen 
karpfenteichwirtschaftlichen Verhältnisse vorliegen und rieten dem Fischereiverband auf einen 
Karpfenbesatz der kompletten Weiheranlage zu verzichten, da man auch in Zukunft mit hohen 
Verlusten, hauptsächlich hervorgerufen durch den Kormoran und dem zu hohen PH‐Werten des 
Wassers, rechnen müsse.  
 
Der  Weiherverbund  im  Volkspark  Dutzendteich  dient  der  Stadtbevölkerung  als 
Naherholungsgebiet  und  stellt  eine  Kleinoase  innerhalb  der  Stadt  Nürnberg  dar. 
Vergrämungsmaßnahmen  in  Bezug  auf  den  Kormoran  sind  daher  nicht  durchführbar.  Einen 
Besatz der Dutzendteiche mit zweijährigen Karpfen  (Stückgewicht von durchschnittlich 500 g) 
sowie  mit  zweijährigen  Schleien  (Stückgewicht  von  durchschnittlich  100  g)  könnte  der 
Fischereiverband  Mittelfranken  aufgrund  der  Kormoranproblematik  nur  mit  sehr  hohen 
Stückverlusten durchführen. Diese Fischgrößen sind in den flachen, strukturlosen Weihern eine 
optimale  und  leicht  zu  erbeutende  Nahrung  für  den  Kormoran.  Der  Fischereiverband 
Mittelfranken muss diesen Umstand Rechnung tragen und verzichtet zukünftig auf den Besatz 
der Dutzendteiche mit diesen beiden Fischarten. Die Kormorane des Nürnberger Zoos fressen 
beispielsweise jährliche ca. 4.000 bis 5.000 zweijährige Karpfen mit einem Wert von etwa 9.000 
Euro  bis  10.000  Euro.  Wir  sind  aufgrund  der  eingeschränkten  Nutzungsrechte  und  der 
allgemeinen  Situation  um  die  Dutzendteiche  wirtschaftlich  gezwungen  zukünftig  die 
Weiheranlage lediglich als zweckmäßig entfremdete Hechtaufzucht zu verwenden.  
 
Der Fischereiverband wird im Jahr 2018 einen erhöhten Hechtbrutbesatz in den Aufzuchtteichen 
des Volksparks Dutzendteich durchführen, um den natürlichen Weißfischbestand der Weiher auf 
einem für die Weiher biologisch vertretbaren Niveau zu halten. Im kommenden Herbst werden 
dann  die  2018  Schusshechte  (H1),  bei  der  traditionellen  Dutzendteichabfischung  durch  die 
Fischereiaufseher und Helfer des Verbandes, abgefischt und anschließend als Besatzfische für die 
Fränkischen Seen, den Wöhrder See und die beiden Happurger Seen genutzt. 
 
Die  bereits  im  Jahr  2017  verbindlich  bestellten  Satzkarpfen  K2, müssen  aufgrund  der  oben 
geschilderten  Verhältnisse  in  diesem  Frühjahr  direkt  in  die  Verbandsgewässer  (Rhein‐Main‐
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Donau  Kanal  und Wöhrder  See)  gesetzt werden. Wir  hoffen,  dass  die  Satzkarpfen  in  diesen 
Gewässern  recht  schnell  heranwachsen  und  von  unseren  Anglern  zu  den  traditionellen  R‐
Monaten als perfekte Speisefische gefangen werden können. 
 
Petri Heil 
Hans Padberg 
Diplom Biologe 
 
 
 

Besatz‐ und Fangmengen der Verbandsgewässer  
des Fischereiverbandes Mittelfranken 2017 

 
Leider  mussten  wir  auch  in  diesem  Jahr  feststellen,  dass  die  Kartenrückgabe  der 
Verbandserlaubniskarte wie auch der Fränkischen Seenlandkarte bei den Vereinen anscheinend 
nicht  mit  großem  Interesse  und  mit  der  gleichen  Hingabe  erfolgt,  wie  es  bei  den 
Vereinserlaubnisscheinen  der  Fall  ist.  Um  eine  ordnungsgemäße  Gewässerbewirtschaftung 
durchführen zu können, ist dies jedoch zwingend notwendig. Die Auswertung der Fangstatistik 
bestimmt  nicht  nur  die  Besatzhöhe,  sondern  spiegelt  die  fischereiliche  Entwicklung  eines 
Gewässers wieder. Jeder einzelne Angler liefert mit der Auswertung seiner Jahresfangergebnisse 
notwendige Informationen, die es den Vereinen und uns ermöglichen Besatzmengen festzulegen 
oder fischereiliche Maßnahmen vorzunehmen. 
 
Wir  bitten  Sie  daher  bei  der Auswertung  und  Rückgabe  Ihres  Erlaubnisscheines  etwas mehr 
Engagement und damit einen kleinen Beitrag zu leisten.  
 
Hans Padberg 
Diplom Biologe                Stand: 27.02.2018 

 
Main‐Donau‐Kanal 
Besatz:   

Gewässer  Fläche  Fischart   Stückzahl / Gewicht 
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Karpfen K3   8.300 kg 

Karpfen K2  2.000 kg 

Glasaale   5,0 kg 

Rutten R1   11.000 St. 

Zander Z2  865 St. (12 ‐ 15 cm) 

Zander Z2  5.300 St. (10 ‐ 12 cm)  

Zander Z3  645 St. (20 ‐ 25 cm) 

Zander Z3  1.755 St. (15 ‐ 20 cm) 

Hechte H1  1.200 St. 

Schleie S3  750 St. 

Futterfische  1.000 kg 

Barsche   1.500 kg  
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Fangergebnisse:  
 

Fischart  Stückzahl   Gewicht in kg  Ø Gewicht in kg 

Aal  494  425,9  0,9 

Salmoniden  2  1,3  0,7 

Karpfen  2.290  7.329,1  3,2 

Schleie  180  191,6  1,1 

Zander  845  2.046,6  2,4 

Hecht  134  363  2,7 

Barsch  749  188,2  0,4 

Wels  12  16,1  1,3 

Weißfisch  8.973  3673,9  0,4 

Sonstige  921  425,3  0,5 

  

Gewässerbesuche:  21.851 

 
 
Wöhrder See 
Besatz:   

Gewässer  Fläche  Fischart   Stückzahl / Gewicht 
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Spiegelkarpfen K3   1.450 kg 

Wildkarpfen WK3  800 kg 

Schuppenkarpfen SK3  200 kg 

Spiegelkarpfen K6   50 St. 

Barben B1  3.700 St. (8 – 10 cm) 

Nasen N1  17.250 St. (6 – 8 cm)  

Rutten R1  2.000 St. (8 ‐ 12 cm) 

Zander Z3  1.755 St. (15 ‐ 20 cm) 

Hechte H1  1.000 St. 

Futterfische  800 kg 

Barsche   150 kg  

     
Fangergebnisse:  

Fischart  Stückzahl  Gewicht in kg  Ø Gewicht in kg 

Aal  100  113,1  1,1 

Salmoniden  27  13,9  0,5 

Karpfen  48  246,7  5,1 

Äsche  2  1,1  0,6 

Hecht  65  206,8  3,2 

Barsch  13  3,3  0,3 

Wels  1  6,0  6,0 

Weißfisch  19  7,7  0,4 

  

Gewässerbesuche:  712 
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Happurger Stausee 
Besatz:   

Gewässer  Fläche  Fischart   Stückzahl / Gewicht 
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Karpfen K3  2.000 kg 

Glasaale  1,0 kg 

Rutten R1 2.000 St. 

Zander Z2 800 St. (12 ‐ 15 cm)

Zander Z2 1.210 St. (10 ‐ 12 cm) 

Schuppenkarpfen SK3 200 kg 

Bachforellen 400 kg (800‐1000g)

Hechtbrut H0 40.000 St. 

Schleie S3 430 kg 

Rotaugen 50 kg  

 
Fangergebnisse:  

Fischart  Stückzahl  Gewicht in kg  Ø Gewicht in kg 
Aal  64  61,3 1,0 

Salmoniden  172  141,0 0,8 

Karpfen  318  1.025,5 3,2 

Schleie  10  13,2 1,3 

Zander  67  339,3 5,1 

Hecht  29  95,2 3,3 

Barsch  53  17,4 0,3 

Wels  1  6,5 6,5 

Weißfisch  1.024  512,4 0,5 

Brachse  111  62,5 0,6 

Gewässerbesuche:  2.150

 
 
Happurger Baggersee 
Besatz:   

Gewässer  Fläche  Fischart   Stückzahl / Gewicht 

H
ap

p
u
rg
e
r 

B
ag
ge
rs
e
e
 

4
,7
 h
a 

Karpfen K3   350 kg 

Glasaale   0,5 kg 

Zander Z2  220 St. (15 ‐ 18 cm) 

Schuppenkarpfen SK3  100 kg 

Hechtbrut H0  10.000 St. 

Schleie S3  58 kg 

     
Fangergebnisse:  

Fischart  Stückzahl  Gewicht in kg  Ø Gewicht in kg 
Aal  12  7,1 0,6 

Karpfen  71  269,5 3,8 

Schleie  9  9,4 1,0 

Zander  17  60,5 3,6 

Hecht  36  102,7 2,9 

Barsch  9  2,5 0,3 

Wels  1  17,6 17,6 

Weißfisch  212  82,8 0,4 

Brachse  13  18,9 1,5 

Gewässerbesuche:  571
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Fischereiaufsicht des Fischereiverbandes Mittelfranken e.V. 
 

 
   Jan. Feb. März April Mai  Juni  Juli  Aug.  Sept.  Okt.  Nov. Dez.

kontrollierte Angler Gesamt  17  38  374  653 1146 1164 938 946  904  753  137 14 

kontrollierte Angler Fränkische Seen  2  12  92  189 260  282  263 427  340  370  28  2 

 
Im Jahr 2017 wurden erneut eine Vielzahl von Anglern während der Ausübung der Angelfischerei 
an  den  Verbandsgewässern  und  den  Fränkischen  Seen  einer  Kontrolle  durch  unsere 
Fischereiaufsicht  unterzogen.  Dem  größten  Teil  der  dabei  angetroffenen  Jungfischer, 
Anglerinnen und Angler konnte ein einwandfreies Verhalten an unseren Gewässern bescheinigt 
werden.  Erfreulicherweise  fand  das  Miteinander  zwischen  Fischereiaufseher  und  den 
kontrollierten Anglern fast immer entspannt und auf einer freundlich respektvollen Ebene statt. 
Ganz  klar  kommt  es  bei  solchen  Kontrollen  zu  der  ein  oder  anderen  etwas  ausgiebigeren 
Diskussion, solange es dabei sachlich bleibt, sind unsere Fischereiaufseher auch ab und zu bereit 
Hinweise über gute Fangplätze und erfolgsversprechende Angelmethoden zu geben. Erfreulich 
ist zudem, dass einige Angler selbst Meldung über Legeangeln oder Schwarzfischerutensilien an 
den Verband und  seine Fischereiaufseher weitergeben, oder  selbige  sofort entsorgen. Vielen 
Dank an alle diese Fischer für diese Unterstützung.  
 
Insgesamt waren unsere 70 ehrenamtlichen Fischereiaufseher bei 1.862 Kontrollgängen an den 
Gewässern präsent und führten bei 7.084 Anglern eine Fischereikontrolle durch. Und das Ganze 
ehrenamtlich.  Dabei  mussten  leider  insgesamt  86  Vergehen  mit  Verwarnungen  oder  dem 
vorläufigen Entzug des Angel‐Erlaubnisscheins geahndet werden. 
 
Der  Fischereiverband  möchte  sich  auf  diesem  Weg  ganz  herzlich  bei  all  unseren  fleißigen 
Fischereiaufsehern für ihr ehrenamtliches Engagement bedanken. Zum Wohle und zum Schutz 
der Angelfischerei  in Mittelfranken verdienen die aktiven Fischereiaufseher  für  ihr selbstloses 
Engagement die allergrößte Anerkennung. Der Fischereiverband Mittelfranken e.V. ist stolz auf 
Euch und kann sich keine besseren Kontrolleure vorstellen. Nochmals vielen, vielen Dank. 
 
Hans Padberg 
Diplom Biologe 
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   2. Aus den Ministerien, Verbänden und Ämtern 
 
      
 

BAYERISCHER LANDTAG 
  ABGEORDNETE 

  PETRA L. GUTTENBERGER 
 

  Stellvertretende Vorsitzende des Ausschusses 
  für Verfassung, Recht und Parlamentsfragen 

 
 
 
 

 
Bayerisches Staatsministerium der Justiz  
Herrn Staatsminister 
Prof. Dr. Winfried Bausback, MdL  
Justizpalast 
Prielmayerstraße 7 
80335 München 
 
Per E‐Mail: ministerbuero@stmj.bayern.de 
 

 

 
09. Januar 2018 

G/Gr/Jb 
 

Fischwilderei 
 
 
Sehr geehrter Herr Staatsminister, 
lieber Winfried, 
 
nach wie  vor  stellt  das  Thema  Fischwilderei  für  die  Fischerinnen  und  Fischer,  die  für  hohe 
Summen Fischereirechte erworben haben, einen nicht unerheblichen Problembereich dar. 
 
Oftmals  wird,  auch  wenn  der  Täter  ermittelt  wird,  das  Verfahren  wegen  geringer  Schuld 
eingestellt.  Die  Außenwirkung  beim  Täter  ist  dann,  dass  auch  bei  Verstößen  gegen  die 
Regelungen im Zusammenhang mit dem Angeln von Fischen, letztendlich nichts passiert. 
 
Dies wirkt  eher  animierend  als  abschreckend  und  ist  insbesondere  für  die  Fischerinnen  und 
Fischer, die sich rechtstreu verhalten, ein nur schwer ertragbarer Zustand. 
 
Dem könnte dadurch entgegengewirkt werden, dass immer dann, wenn die Staatsanwaltschaft 
davon ausgeht, dass die strafrechtliche Ebene noch nicht erreicht ist, automatisch eine Mitteilung 
an die entsprechende Ordnungsbehörde erfolgen würde. 
 

Abgeordnetenbüro Petra Guttenberger, MdL  •  Kurgartenstraße 37  •  90762 Fürth 
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Denn auch in diesem Fall stellt das Verhalten in jedem Falle eine Ordnungswidrigkeit dar. 
 
Auf  diesem Wege  könnte  dem  Effekt,  dass man  sich  an  Regeln  nicht  zu  halten  brauche,  da 
ohnehin nichts geschehe, entgegengewirkt werden. 
 
Ich bitte daher zu prüfen,  inwieweit hier eine entsprechende Regelung auf den Weg gebracht 
werden kann und bedanke mich bereits jetzt für Deine Mühe. 
 
Mit freundlichen Grüßen 
 
Petra Guttenberger, MdL 

 
 
 
 
 
 
Pressemitteilung 
vom 21. Februar 2018 
 
 

 

„Fraktion unterwegs“ in Feuchtwangen: Fachgespräch zur Teichwirtschaft  

Schmidt: Naturschutz darf nicht an der Wasseroberkante aufhören 

 
 

Das Bild kann zurzeit nicht angezeigt werden.
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Feuchtwangen. Die Teichwirtschaft spielt in vielen Teilen Bayerns eine wichtige wirtschaftliche 

und  kulturelle  Rolle.  Sie  hat  eine  Tradition,  die  bis  ins Mittelalter  zurückreicht  und  ist  ein 

wichtiges Aushängeschild für den Tourismus. Doch Klimawandel, Karpfenschädlinge, Kormoran 

und Reiher stellen die Teichwirtschaft vor große Herausforderungen. Um Lösungen zu erörtern, 

hat Gabi Schmidt, FREIE WÄHLER‐Abgeordnete und selbst Teichwirtin, am 19. Februar zu einer 

Fachtagung in das mittelfränkische Feuchtwangen eingeladen. 

 

Vor  allem  die  Biberschäden  bereiten  der  Teichwirtschaft  immer  noch  immense  Probleme. 

Kritisiert wurden die  komplizierten und  aufwändigen Verfahren  für die  Schadensregulierung, 

welche viele davon abhalten überhaupt Entschädigungsanträge aus dem bayerischen Biberfonds 

zu stellen. „Dies ist auch der Grund, warum die Mittel kaum abgerufen werden – die Teichwirte 

helfen  sich  in  solchen  Fällen  eher  selbst“,  weiß  Schmidt.  Probleme  bereite  auch  das 

Schwarzfischen: „Die Hemmschwelle  ist gering, da Verurteilungen wegen Fischwilderei  selten 

erfolgen und Strafanzeigen oft eingestellt werden“, erklärt Schmidt. Sie forderte hier vor allem 

die Angler auf, mehr auf fremde Fischer an den Gewässern zu achten. 

 

Sorgen  bereite  den  Teichfischern  auch  die  Verbreitung  des  Fischotters,  welcher  ganze 

Teichbestände dezimieren könne. Schmidts Fraktionskollege Johann Häusler forderte daher ein 

bayernweites Monitoring‐Programm, um das derzeitige Verbreitungsgebiet zu lokalisieren. Nur 

so könnten die Bestände wirksam kontrolliert und die weitere Verbreitung des Fischotters nach 

Süden in Richtung Schwaben verhindert werden. 

 

Für  die  FREIE  WÄHLER‐Europaabgeordnete  Ulrike  Müller  ist  es  besonders  wichtig,  die 

Artenvielfalt zu erhalten. Dazu brauche es ein Bestandsmanagement, um Überpopulationen von 

Schädlingen  zu  verhindern.  Außerdem  kritisierte  sie,  dass  der  Europäische  Meeres‐  und 

Fischereifonds  (EMFF)  die  Teichwirtschaft  –  die  im  Gegensatz  zu  vielen  Aquakulturen  stets 

nachhaltig ist – kaum berücksichtigt. 

 

Dr.Bernhard  Feneis,  Präsident  des Verbands  der Deutschen Binnenfischerei  und Aquakultur, 

wünscht sich für die Zukunft der Fischerei vor allem mehr Berührungspunkte der Bevölkerung 

mit  der  Teichwirtschaft.  Willi  Ruff,  Vizepräsident  für  die  Angelfischerei  des 

Landesfischereiverbands  Bayern,  referierte  über  die  Situation  der  Angelfischer  in  Bayern.  Er 

betonte die Wichtigkeit der Vernetzung von Angelfischern und Teichwirten. Dadurch könnten die 

Interessen auf allen Ebenen noch stärker artikuliert werden. 
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   3. Die Fischereifachberatung informiert  

 
 
Besatz‐ und Fangstatistik 
 
 
 
 
Die Besatz‐ und Fangstatistiken sind für Bewirtschafter eines Fischereirechtes in erster Linie eine 
fischereibiologische  Erfolgskontrolle.  Meist  ist  das  Führen  einer  Statistik  Auflage  des 
Genehmigungsbescheids zur Ausstellung von Fischereierlaubnisscheinen. 
 
Die Besatz‐ und Fangstatistik für ein Gewässer ist dann jährlich zu erstellen und zusammen mit 
dem  Nachweis  über  die  Erfüllung  der  Einsatzverpflichtungen  (quittierte  Rechnungen  in 
Fotokopie) bis zum 15. Februar des darauffolgenden Jahres dem Sachverständigen für Fischerei 
des  Bezirks  Mittelfranken,  Maiacher  Str.  60d,  90441  Nürnberg,  @:  fischerei@bezirk‐
mittelfranken.de, vorzulegen. 
Die  Statistiken  sind  für  jedes  Gewässer  einzeln  zu  erstellen.  Werden  mehrere  Teilstücke 
desselben Gewässers bewirtschaftet, so sind diese Ergebnisse zusammenzufassen. 
 
Damit  solche  Statistiken  Ihnen  die  Möglichkeit  geben  können  Rückschlüsse  über  Ihre 
Besatzmaßnahmen zu treffen, ist eine vollständige, fehlerfreie Dokumentation nötig. 
 
 
Beispiele für die meisten Ausfüllfehler: 
 
 

- Bei Besatz wird entweder nur die Stückzahl oder nur das Gewicht angegeben. 
 
Es lässt sich dadurch nur schwer Rückschlüsse auf Alter der Fische, bzw. der Gesamtbiomasse des 
Besatzes schließen. Bitte tragen Sie sowohl die Stückzahl als auch das jeweilige Gesamtgewicht 
ein.  Bei  Bedarf  fragen  Sie  bitte  bei  Ihren  Lieferanten  nach  und  rechnen  die  Angabe 
dementsprechend um.  
 
 

- Bei Fang wird entweder nur die Stückzahl oder nur das Gewicht angegeben. 
 
Der Zusammenhang Länge und Gewicht bei den einzelnen Fischarten gibt dem Bewirtschafter 
Aufschluss  über  den  Ernährungszustand  der  Tiere.  Überbesatz  trotz  fehlender 
Nahrungsgrundlage lässt sich dadurch vermeiden. 
 
 

- Mehrere Gewässer werden in eine Statistik zusammengefasst. 
 
Bei manchen Nebengewässern wird eine gesonderte Aufstellung keinen Sinn machen, z.B. wenn 
ein  kleiner  Nebenarm  nur  als  “Kinderstube“  genutzt  wird.  Bei  solchen  Fällen  bitte  eine 
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entsprechende Anmerkung auf der Statistik machen. Bei anderen Fällen ist für jedes Gewässer 
ein gesondertes Formblatt zu verwenden. 
 
 

- Mehrere Statistiken für ein Gewässer 
 
Viele Vereine haben mehrere Teilstücke eines Gewässers. Diese Daten sind zusammenzufassen 
und auf einer einzelnen Statistik einzureichen, um diese Angaben auswerten zu können. 
 
 

- Keinerlei Angaben bei Besatz 
 
Es kommt  immer wieder vor, dass ein Besatz aus bestimmten Gründen nicht durchführbar  ist 
oder  im  Bereich  einer Hegegemeinschaft  getätigt wird.  Auch  hier  bitten wir  um  eine  kurze 
Anmerkung. 
 
 

- Sammelbezeichnungen wie: „Weißfische“ oder „sonstige“ 
 
Die besetzten und gefangenen Fischarten sind einzeln aufzulisten, Sammelbezeichnungen sind 
nicht zulässig. 
 
 
Auf  unserer  Homepage  www.fischereifachberatung‐mittelfranken.de  finden  Sie  unter 
„Downloads“  Formblätter  für  das  Führen  der  Besatz‐  und  Fangstatistiken  in  verschiedenen 
Dateiformen. So haben Sie die Möglichkeit das Formblatt auszudrucken oder gleich in digitaler 
Form auf einem Computer zu führen und so den Erfolg Ihrer Besatzmaßnahmen über mehrere 
Jahre zu kontrollieren. Gerne können Sie die Statistiken uns auch per Email zukommen lassen: 
fischerei@bezirk‐mittelfranken.de 
 
 
Ihre Fachberatung  
für das Fischereiwesen  
des Bezirks Mittelfranken 
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   4. Vereine berichten 
 

Nürnberger Nachrichten 
 

Artenschützer wollen die heimische Schmerle retten 
 

 
 

Der kleine Fisch ist in der Aisch bereits ausgestorben und soll hier jetzt wieder eine Heimat finden –Viele 

Sponsoren 

 

Höchstadt – Rettet die Schmerle! Dieses Ziel hat sich die Artenschutz‐Gruppe des Höchstadter 

Fischereivereins auf die Fahnen geschrieben. Die Schmerle, ein zehn bis 18 Zentimeter langer 

Fisch, ist in den Gewässern um Höchstadt ausgestorben. Sie kommt nur noch vereinzelt in der 

Weisach vor und soll nun in Biotopen, Bächen und der Aisch wieder angesiedelt werden. 

 

Der  kommissarische  Sprecher  der Gruppe,  Paul  Neudörfer,  freute  sich,  dass  alle  Sponsoren 

bereits ihre Unterstützung zugesagt hatten, damit die Schmerle im Aischgrund wieder heimisch 

werden kann. Wie alle eingesetzten Fische wird die Art ganzjährige Schonzeit haben, betonte 

Neudörfer. Zertifizierte Fischzuchtfirmen verkaufen Exemplare. 

 

Und die Unterstützer zeigen sich engagiert. Neudörfer berichtete, dass der Höchstadter Lions 

Club am 08. Juli ein großes Jazz‐ Benefizkonzert abhält, dessen Erlös der Biotopgruppe zu Gute 
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kommt. Wie Präsident Fritz Wiesneth mitteilte, habe seine Organisation große Achtung vor der 

Leistung dieser Umweltgruppe. 

 

Die Naturschützer nehmen auch den Wildwuchs an der alten Aischbrücke in den Blick. Weil die 

Seerosen  in Gefahr sind, wollen die Vertreter mit dem städtischen Gartenbauamt eine Lösung 

finden.  Neudörfer  möchte  im  Frühjahr  mit  Kindern  einen  Ausflug  machen  zum 

Schwarzenbachgraben  und  dort  zeigen,  welche  Kleinfische  dort  leben:  zum  Beispiel  das 

Moderlieschen, dass die Gruppe  im vergangenen  Jahr hier eingesetzt hat. Vorsitzender Klaus 

Müller hat für das Frühjahr bereits Edelkrebse bestellt. Fritz Ottlinger meinte, dass man damit 

das  Regenrückhaltebecken  bestücken  sollte.  Auch  Kleinfischen  müsse  man  hier  einen 

Lebensraum bieten, weil dort auch der Eisvogel noch zu finden sei. 

 

Erfreut konnte Müller verkünden, dass er weitere Sponsoren für den Artenschutz an der Hand 

habe,  sodass  die  Ziele  der  Gruppe  und  des  Vereins weiter  ausgebaut werden  können.  Die 

Mitglieder entschieden, dass 100 Bachschmerlen, 1000 Stück vom Dreistachligen Stichling sowie 

400 kleine Nasen bestellt werden. Hier, meinten Georg Schmitt und Ilka Ottlinger, könnte man 

den Kindern auch zeigen, wie diese Kleinfische im Brutgeschäft Nester bauen. Im Herbst will die 

Gruppe – soweit die Spenden reichen – kleine Barben und Edelkrebse bestellen. 

 

Paul Neudörfer 

 
 

 
 
 
 

   5. Termine 
 
 
 
 

Jahreshauptversammlung des LFV BAYERN 
 

Die JHV des Landesfischereiverbandes Bayern findet  
am 05. Mai 2018 in Oberschleißheim statt. 

 
 
Wie schon  in den  letzten  Jahren besteht die Möglichkeit, sich die Teilnahme an dieser Sitzung 

reservieren zu  lassen.  In diesem Fall muss bis spätestens 12. April 2018 die Geschäftsstelle des 

Fischereiverbandes Mittelfranken informiert werden. 
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Jugendleiter‐Anfischen am Sonntag 
22. April 2018 an der Aisch in 

Höchstadt 

 
 

In  diesem  Jahr  wird  das  Jugendleiter‐Anfischen  und  die  nachfolgende  Jugendleitersitzung  vom  FV 
Höchstadt ausgerichtet. Am Sonntag, 22. April 2018 treffen wir uns ab 7.45 Uhr in 91315 Höchstadt/Aisch 
am neuen Fischerheim neben dem Eisstadion Kieferndorfer Weg 75a. Nach einer kurzen Begrüßung und 
Ausgabe der Erlaubnisscheine durch den FV Höchstadt beginnen wir gegen 08.15 Uhr mit dem geselligen 
und  kameradschaftlichen  Fischen.  Der  Fänger  des  schwersten  Einzelfischs  erhält  den  “Manfred‐
Schindlmeier‐Gedächtnis‐Pokal“, jeder Angler ist für die Verwertung seines Fangs verantwortlich. Gegen 
ca. 12.30 Uhr werden wir dann das Fischen mit dem Abwiegen der Fänge ausklingen lassen und treffen 
uns dann wieder im Fischerheim Kieferndorfer Weg. Vor der Jugendleitersitzung können wir uns dort bei 
einem guten Mittagessen stärken. 

 
 
 

 

Jugendleiter‐Sitzung am Sonntag 22. 
April 2018 um 13:00 Uhr 

 
 
 
Ort:     Am neuen Fischerheim neben dem Eisstadion 

Kieferndorfer Weg 75a 

91315 Höchstadt a. d. Aisch 

 

Tagesordnung: 
TOP 1:    Begrüßung / Grußworte 
TOP 2:    Jahresrückblick 2017 
TOP 3:    Bericht vom Landesjugendausschuss 2018 
TOP 4:    Bericht von der Delegiertenversammlung 2018 
TOP 5    Castingsport in Mittelfranken 
TOP 6:    Veranstaltungen 2018 
TOP 6.a     Jugendausbildungszeltlager    15. – 17. Juni – Stockheim 
TOP 6.b.    Herbstfischen– Main Donau Kanal  23. September – FV Roth 
TOP 6.c.    Jugendleiterabfischen      03. Oktober – FV Allersberg 
TOP 6:    Vereine für Veranstaltungen 2019 gesucht 

Anfischen und JuLeiSitzung: 
Julei Abfischen: 
Herbstfischen: 
Winterfischen: 

TOP 8:  Wünsche und Anträge 
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Jugendausbildungszeltlager 2018 
in Stockheim 

 
 
 

Termin:  15. ‐ 17. Juni 2018 
Gewässer:  Igelsbachsee und Kleiner Brombachsee 

 
Das  Jugendzeltlager  ist  die  größte,  fischereiliche  Veranstaltung  innerhalb  der  

mittelfränkischen Fischerjugend mit viel Spaß und Spannung, ob beim gemeinsamen Fischen, 

dem Zielwurf ‐ Wettbewerb oder dem Artenschutzquiz.  

Am  Zeltlager  wird  der  mittelfränkische  Jugendfischerkönig  (schwerster  Einzelfisch),  das 

mittelfränkische Spitzenteam (die besten 3 Jugendlichen + bestes Mädchen) ermittelt, dass uns 

beim Bayerischen Jugendkönigsfischen vertritt.. 

Andreas Tröster     
Bezirksjugendleiter 
 
 
 

 
 

 
 

Der Fischereiverband Mittelfranken e. V. 
lädt alle Vorstände und Vereinsvorsitzende 

sowie alle ehemaligen Jugendleiter und Helfer 
 

zum Kaffeetrinken am Jugend ‐ Zeltlager 2018 
ein. 

Termin:  Samstag, 16. Juni 2018 – 14.00 Uhr 

Ort:    Gelände Kreisjugendring Roth in Stockheim bei Absberg 
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Wir möchten Sie herzlich zu einer Tasse Kaffee und einem guten Stück Kuchen einladen, egal, 

ob die  Jugendgruppe  Ihres Vereins teilnimmt oder nicht. Lernen Sie das Gelände und unser 

Team in entspannter Atmosphäre kennen, nehmen Sie die Chance war, Ihre Jugendleiter und 

Ihre  Vereinsjugendlichen  in  Action  beim  Casting,  beim  Artenschutzquiz  oder  bei  den 

verschiedenen Workshops zu sehen. 

Natürlich erhoffen wir uns davon, dass wir dann Ihre Jugendgruppe 2018 begrüßen können.  

Andreas Tröster     
Bezirksjugendleiter 
 

 
 
 
 
   6. Wir gratulieren 
 
 
 

 
Herzlichen Glückwunsch zum Geburtstag (soweit bekannt) 

 
Herrn Peter Krajewski 

1. Vorsitzender des Anglerklub Noris e.V.  
zum 70. Geburtstag am 13. Januar 2018 

 
 

Herrn Dr. Dieter Piwernetz 
Fischereidirektor des Bezirks Mittelfranken a.D.  

zum 80. Geburtstag am 07. Februar 2018 
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   7. Zum Gedenken 

 
 
 
 

Am 06. Dezember 2017 verstarb plötzlich  
                             und unerwartet unser 
 

             Adolf Mietsam  
 
                             im Alter von 81 Jahren.   
 
 
„Unser  Adolf“,  so  wurde  er  gerufen,  war  ein  bei  uns  nicht 
wegzudenkendes  Vereinsmitglied,  Gewässerwart  und 
Fischereiaufseher  des  Fischereiverbandes  Mittelfranken,  der 
immer  offen  seine  Meinung  unverschnörkelt  ohne 
wissenschaftliche Finessen ‐ eben Praktiker ‐ kundtat. 
 
Er stand, wo er auch dabei war, nie abseits, sondern  immer mit  in der vordersten Reihe beim 
Arbeiten. Kein Schlammgrund war ihm zu tief, keine Fischwanne zu schwer! So kannten wir ihn! 
 
Diese Art war nicht nur bei unserem Verein, sondern auch beim Fischereiverband Mittelfranken 
und bei der Bezirks‐Fischerei‐fachberatung geschätzt. Die letztere wird sich an die Unter‐stützung 
beim jährlichen Aufbau des Standes zur Consumenta sicher gerne erinnern. 
 
Wer, wenn nicht er, hat sich die Ehrungen, die ein Verein geben kann, redlich „erarbeitet“. So 
wurde ihm 1995 die silberne und 2002 die goldene Verdienstnadel des Vereines verliehen. 
 
Auch der Fischereiverband Mittelfranken ehrte seine uneigennützige Hilfsbereitschaft   mit der 
Verleihung der silbernen Ehrennadel.  
 
Als  Krönung  der  Anerkennung  wurde  ihm  bei  der  Jahreshauptversammlung  2016  mit 
einstimmigen Votum der Mitglieder die Ehrenmitgliedschaft im Verein verliehen. 
 
Wir werden unseren Adolf, so wie er war, in unserer Erinnerung behalten und verneigen uns vor 
seiner Leistung! 
  
 
Nordbayerische Sportanglervereinigung e.V. 
Fischereiverband Mittelfranken e.V. 
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„Und wieder wird es still auf dieser Welt, 
ein kleines Stückchen, kaum bemerkt.“ 
 
Tief traurig müssen wir Abschied nehmen von 
unserem Fischereiaufseher-Kollegen  
 

Marco Volland 
 

der am 16.02.2018 im Alter von nur 43 Jahren 
den Kampf gegen seine schwere Krankheit 
verloren hat. 
 
 
 
 

Marco war seit 2013 Fischereiaufseher des Verbandes. Schon damals war sein 
größter Traum die Beaufsichtigung des Wöhrder Sees. Seit Juli 2017 sah man 
ihn dort fast täglich. Er hatte noch so viel vor!  
 
Vielen Dank für die Zeit, die wir gemeinsam zurücklegen konnten. Wir werden 
unserem Marco stets ein ehrendes Gedenken bewahren. 

 

   8. Pressespiegel 

 

Süddeutsche Zeitung 13.02.2018 

Wasserkraftwerke Zahlreiche Fischarten sind vom Aussterben bedroht  

 

Von Christian Sebald  

Fischer und Naturschützer prangern schon lange an, dass die Bäche und Flüsse in Bayern oft zu 
wenig Wasser führen und deshalb die Fische und anderen Wassertiere darin massiv leiden. Der 
Grund sind die vielen kleinen und mittleren Wasserkraftwerke, deren Betreiber das Wasser  in 
Kanäle ableiten und damit ihre Turbinen antreiben. In den Flüssen und Bächen selbst ist dann oft 
so wenig Wasser, dass die Tiere darin nicht überleben können. 
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Kiesbänke und ein paar Pfützen: Der Halblech nahe der gleichnamigen Ostallgäuer Gemeinde ist praktisch 
ausgetrocknet.                                                                                  (Foto: Elisabeth Mathes/LFV)  

Ausreichend  Mindestwasser  ‐  so  viel  Wasser  also,  wie  für  Fische  und  andere Wassertiere 
lebensnotwendig ist ‐ ist eine Voraussetzung, damit Flussforellen, Äschen und andere heimische 
Arten eine Zukunft haben. Nach langem Tauziehen will das Umweltministerium nun mit einem 
neuen "Mindestwasser‐Leitfaden" durchsetzen, dass Kraftwerksbetreiber künftig etwa doppelt 
so viel Wasser  in den Bächen und Flüssen  lassen müssen wie bisher. Die Branche befürchtet 
massive Einbußen und läuft Sturm gegen die Pläne. 

„Gerade  bei  kleinen  Anlagen  ist  schnell  die  Grenze  erreicht,  ab  der  sie  sich  nicht  mehr 
rentieren“ 

"Die  geplante  Vorgabe  bringt  wenigstens  die  Hälfte  der  Wasserkraftwerke  in  Bayern  in 
Bedrängnis", sagt Hans‐Peter Lang, der Chef des Landesverbands Bayerischer Wasserkraftwerke 
(LVBW), "wir rechnen damit, dass sie mindestens ein Drittel weniger Strom produzieren werden." 
Für etliche sei die neue Vorgabe eine Existenzbedrohung. "Gerade bei kleinen Anlagen ist schnell 
die  Grenze  erreicht,  ab  der  sie  sich  nicht  mehr  rentieren",  sagt  Lang.  "Die  müssen 
dann schließen." 

Bei  der  Vereinigung  Wasserkraftwerke  in  Bayern  (VWB)  sieht  man  die  Lage  nicht  minder 
dramatisch.  "Wir  rechnen mit  bis  zu  50  Prozent  Ertragseinbußen",  sagt  der  VWB‐Chef  Fritz 
Schweiger. "Das können wir nicht akzeptieren." Zumal das Ministerium einen "Pauschalansatz" 
verfolge, statt auf die jeweiligen Anlagen einzeln einzugehen. LVBW und VWB, daran lassen Lang 
und Schweiger keinen Zweifel, sehen nicht ein, warum die bisherige Vorgabe verschärft werden 
soll.  Insider  berichten,  dass  beide  Verbände  ordentlich  Druck  auf  das  Umweltministerium 
machen.  Auf  einem  Arbeitstreffen  kürzlich  in  München  soll  sogar  von  Klagen  die  Rede 
gewesen sein. 



37 
 

In  Bayern  gibt  es  etwa  4200  Wasserkraftwerke.  Die  meisten  davon  sind  sogenannte 
Ausleitungskraftwerke, Anlagen also, für die das Wasser aus Bächen und Flüssen in Kanäle oder 
Rohre geleitet wird. 2800 Ausleitungskraftwerke sind Klein‐ und Kleinstanlagen mit bis zu 500 
Kilowatt  Leistung  und mit  einem  geringen Anteil  an  der  Produktion  von Wasserstrom.  Zwar 
liefern sie  insgesamt 685 Millionen Kilowattstunden Wasserstrom  im Jahr. Das  ist etwa so viel 
wie 171 000 Drei‐Personen‐Haushalte verbrauchen. Aber unterm Strich sind es nur 5,5 Prozent 
des Wasserstroms, der insgesamt in Bayern hergestellt wird. Der Löwenanteil von 94,5 Prozent 
oder 13 Milliarden Kilowattstunden im Jahr stammt aus Kraftwerken mit mehr 500 Kilowatt und 
mehr Leistung. 

So gering die Rolle der kleinen und kleinsten Anlagen für die Stromversorgung ist, so immens ist 
der Schaden für Fauna und Flora  in den Bächen und kleinen Flüssen durch sie. 77 Prozent der 
heimischen  Fischarten  sind  vom  Aussterben  bedroht.  Unter  ihnen  auch  vormalige 
Allerweltsarten wie Äschen und Nasen. Würden die Fischer nicht regelmäßig Zigtausende junge 
Fische aus Nachzuchten in die Bäche und Flüsse einsetzen, wäre es ziemlich leer darin. 

Und das, obwohl der Freistaat und die Wasserwirtschaft eigentlich dafür sorgen müssen, dass die 
Fische  gute  Lebensräume  bekommen. Der Mindestwasser‐Leitfaden  soll  jetzt wenigstens  ein 
Baustein dafür sein. Das Papier  ist überfällig, die bisherigen Vorgaben stammen von 1999 und 
sind komplett veraltet. Hinzukommt, dass nach Untersuchungen des Umweltministeriums die 
Wasserkraft‐Betreiber selbst die bisher schwachen Vorgaben oft unterschreiten. 

Die Fischer und die Naturschützer begrüßen die Initiative des Umweltministeriums als überfällig. 
"Natürlich hätten wir uns gewünscht, dass die Mindestwassermenge noch höher angesetzt wird, 
so  wie  das  in  anderen  Bundesländern  Standard  ist",  sagt  Christine  Margraf  vom  Bund 
Naturschutz. "Aber der neue Leitfaden ist ein Fortschritt. Er muss rasch in Kraft gesetzt werden." 
Das verlangt auch der Landesfischereiverband (LFV). "Das Ministerium hat gründlich gearbeitet, 
der Leitfaden ist fundiert", sagt LFV‐Sprecher Thomas Funke. "Die Wasserkraft‐Betreiber dürfen 
ihn jetzt nicht torpedieren." 

Am  Umweltministerium  befürchtet  man,  dass  die  Wasserkraft‐Lobby  genau  das  im 
Landtagswahlkampf versuchen wird. Deshalb haben die Experten dort  jetzt alle Verbände und 
Organisationen aufgefordert, ihre Kritik und Forderungen fundiert zu formulieren. Entschieden 
werden soll über den neuen Mindestwasser‐Leitfaden dann frühestens im nächsten Winter. 
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Mittelbayerische  Region Cham    Dienstag, 20. Februar 2018 

 

Wenn der Otter nichts übrig lässt 

Bis heute wartet der Besitzer eines Weihers bei Cham auf Entschädigung. Die Otter fressen 

gerade den nächsten Weiher leer.  

 

Von Christoph Klöckner  

 

Das Bild ist erst wenige Tage alt, doch schon hat sich wieder etwas verändert: die Fischerhütte ist weg. 

Teich‐ und  Landwirt Max Zollner hat  sie weggerissen, da Vandalen an  ihr mehrfach  im  Jahr  ihre Wut 

auslassen oder einbrechen. Der große Weiher bei Haidhäuser ist seit 2016 leer, da hier im Fischbestand 

eine  ganze Otterfamilie  gewütet  hat  und  der  Inhaber  noch  immer  auf  Schadensersatz wartet.  Foto: 

Klöckner  

Cham 

Drei Generationen sitzen am Tisch im Chamer Ortsteil Scharlau. Eigentlich ein Bild, das man sich 

wünscht und das noch etwas von dem widerspiegelt, was Landwirtschaft einmal war und eben 

zeitweise noch ist: eine Familiensache. Doch auf den Gesichtern der Familie Zollner – ob bei den 

Senioren,  den  aktuellen Hofinhabern Max  und Gertraud  Zollner  oder  dem Nachfolger,  Sohn 

Florian – liegen Sorgenfalten.  

Die Familie, die neben Acker‐ und Grünland auch Teichwirtschaft als Standbein hat,  fühlt sich 

alleingelassen mit  ihren Sorgen. Und die haben  ihnen 2015 eine Otterfamilie aufgebürdet, die 

Halt machte in ihrem Weiher, dem Haidweiher bei Haidhäuser.  
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Fische ohne Kopf und Innereien 

Die Otter holten einen Fisch nach dem anderen heraus, fraßen Kopf und Innereien, erzählt Max 

Zollner und zeigt Bilder. Er verständigte das Landratsamt – die Fachleute hätten Otter als Ursache 

festgestellt – und er habe einen  Schadensersatz beantragt. Der  Schaden betrug 30000 Euro. 

Wobei es einen staatlichen Topf für Otterschäden 2015 noch nicht gab. Dennoch glaubten sie an 

einen Ausgleich.  

Denn Otter sind hochgeschützt und vom Staat gewollt – da müsse es doch Möglichkeiten geben, 

Betroffenen zu helfen. Wenn die Gesellschaft solche Tiere wolle, müsse sie dafür zahlen, so Max 

Zollners Sicht der Dinge. Doch bisher wartet die Familie vergebens. „Vom Landratsamt hat sich 

keiner mehr gerührt“, sagt Max Zollner. Währenddessen haben Otter begonnen, die Fische, die 

Zollners  zur  Überwinterung  in  ihren  anderen  ihrer  vier  Weiher  haben,  zu  fressen. 

„Aschermittwoch hatten wir nicht einmal eigenen Fisch auf dem Tisch!“, sagt Florian Zollner. Der 

junge Landwirtschaftsmeister hat wenig Optimismus, dass sich hier etwas tut.  

Der Haidweiher war ein extra großen Weiher, doch aktuell liegt er leer neben der Bundesstraße 

85.  2017 hat Max  Zollner hier Mais  ausgesät,  statt  Fische  zu  setzen.  Er habe  alles  für einen 

Schadensersatz probiert, sagt Zollner. Sogar mit dem Bayerischen Landwirtschaftsminister habe 

er gesprochen. Getan habe sich nichts. Auch 2018 soll der Weiher leer bleiben, haben die Zollners 

beschlossen. Und noch mehr: Zwei weitere von den übrigen Weihern sind bereits abgelassen und 

stillgelegt worden. Denn auch bei der Bank haben sie den Kopf geschüttelt, als er 15000 Euro für 

neuen Fischbesatz wollte. „Die haben gesagt, das passiert sicher wieder und wir bleiben auf dem 

Kredit sitzen“, sagt Zollner. Es sei nicht mehr fünf vor zwölf, sondern bereits fünf nach 12.  

Was sagt der Landrat? 

 Teichwirtschaft 

Landrat Franz Löffler sieht die großen Schäden, mit denen die traditionelle Teichwirtschaft in der 

Oberpfalz durch die Otter zu kämpfen hat: „Aufgrund seiner  rasanten Vermehrung und ohne 

natürliche  Feinde  gefährdet  der  Fischotter  neben  Kormoran  und  Biber  zunehmend  den 

Fischbestand in der Teichwirtschaft.“  

 Artenvielfalt 

Fraßschäden von 80 und gar 100 Prozent in Fischteichen seien nicht mehr selten. Letztlich leide 

auch  die  Artenvielfalt,  wenn  Fischbestände  ausgerottet  und  das  Leben  in  und  am  Teich 

verschwinde, so Löffler. Auch unsere Kulturlandschaft mit Fischteichen würde sich verändern.  

Er wie seine Frau Gertraud sehen auch den Umweltschutz  in der Pflicht. Wenn die den Otter 

wollten, könnten sie dafür Spenden sammeln, um Schäden abzudecken. Er weiß von anderen 

Teichwirten, die mittlerweile auf 60 Hektar Mais statt Fisch ernten. „Der Oberpfälzer Karpfen 

stirbt  aus!“,  resümiert Gertraud  Zollner. Denn  Feinde  hat  der Otter  nicht  und  abhalten  von 

seinem Jagdfieber lässt er sich nur selten. Und den Weiher auffüllen und ohne Fische stehen zu 

lassen? Das sei keine Lösung, sagt Zollner. Werde es heiß im Sommer, kippe er um, weil Algen 

und anderes dann ungestört wachsen könnten – dann seien die Probleme noch größer.  
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„Leere Teiche kein Ziel“ 

 

Der Fischotter hat einen großen Jagdtrieb, den er in Fischweihern manchmal bis ins Extreme auslebt. 

Foto: dpa  

Im fischlosen Teich sieht auch der Fachberater für Fischerei beim Bezirk, Dr. Thomas Ring, keine 

Lösung. Das Thema Otter sei heikel. Vor allem auch die Konsequenz, die Weiher abzulassen und 

anderweitig zu nutzen. Eine so genannte Sömmerung, also das Ablassen des Gewässers für drei 

Jahre,  sei  erlaubt.  Es  sei  aber  nicht  die  „gute,  fachliche  Praxis“,  einen Weiher  längerfristig 

leerstehen zu lassen.  

„Ein offizielles Gewässer kann man nicht einfach wegmachen!“, sagt er. Wobei ein Otterschutz 

für solch einen großen Teich wie den Haidweiher unmöglich machbar sei. „Der Teichwirt hat hier 

keine Chance“, sagt er klipp und klar.  

Er habe  im aktuellen Fall zum Haidweiher eine neue Besprechung des Landratsamtes mit den 

Betroffenen empfohlen, um eine Lösung zu finden und den Streit nicht eskalieren zu lassen. Dr. 

Ring beklagt auch, dass trotz Aufstockung auf 300 000 Euro der Ausgleichstopf des Freistaats viel 

zu klein sei: „Bei großen Weihern entstehen gleich 40000 Euro Schaden. Da ist der Topf schnell 

leer.“ Das gehe an die Existenz. Zudem gefährde der Otter die heimische Zucht, denn der Otter 

fresse mit dem Laichfisch in den Winterungsteichen auch die Genetik auf: „Und Fremdfische dann 

von irgendwoher einzukaufen, ist nicht gut!“  

Langfristig  sieht  er  nur  Möglichkeiten,  wenn  der  Otter  beim  Auftreten  am  Teich  als 

Einzelfalllösung  legal weggefangen oder getötet werden kann. Anderseits muss sich der Otter 

nach EU‐Auffassung erst überall verbreiten und in seinem Überleben sicher sein, bis er jagdbar 

sein  wird.  Wie  viele  Existenzen  es  bis  dahin  kostet,  wird  die  Statistik  der  Teichwirtschaft 

ausweisen.  
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